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近日，江苏省交通运输厅公布全省 35 个平安百年品质
工程创建示范项目评价结果， 魏村枢纽扩容改建工程获评
2022 年度江苏省平安百年品质工程创建示范达标项目。

作为江苏省唯一在建的首批交通运输部 “平安百年品
质工程”示范创建水运工程项目，魏村枢纽不仅是省内投资
规模最大的水运枢纽项目，也是交通运输部“平安百年品质
工程”建设研究（船闸工程）和省交通运输厅交通强国品质
工程样板双依托项目。

开工伊始， 项目深入贯彻落实习近平总书记关于交通
运输的重要指示精神， 全面落实江苏省交通强国试点工作
和交通运输现代化示范区建设方案品质交通建设标志性工
程任务要求，项目围绕“百年船闸”和“智慧船闸”两大主题，
以打造国家级优质工程和“平安百年品质工程”、争创全国
智慧船闸标杆工程为目标， 致力为江苏省水运工程从高速
增长阶段迈入高质量发展阶段提供示范。

项目积极开展 《船闸工程建设质量与工程品质提升关
键技术研究》 重大科研专项。 围绕船闸工程全生命周期理
念， 开展结构耐久性设计、 建造水平和运营效能等技术攻
关。 科研课题共分 4 个专题 12 个子题，实现了船闸混凝土
耐久性理论研究、三角闸门启闭动力仿真计算理论、船闸结
构耐久性研究、 装配式挡墙高效集束连接形式和全生命周
期健康检测 5 个方面“全国首次”的突破。

项目秉持以数字先行，搭建 BIM+GIS 智慧工地平台，
利用“物联网+”技术，实现对施工现场的全面感知和管理；
开展 BIM 技术正向设计， 将设计 BIM 模型与施工过程数
据关联，形成数据链丰富的数字船闸模型，为智慧船闸运营
创造条件；以数字孪生为载体和平台，开展智慧船闸专项设
计，实现船闸“全要素数字化表达、安全高效运行管理、精细
化维护管理、科学直观分析展示”目标，打造基于数字孪生
的智慧船闸示范工程。

项目致力塑造知识型、技能型、创新型现代产业工人队
伍， 全力打造高水准产业工人培训中， 中心建筑占地面积
2000 余平方米，共设置 8 大功能区域。 培训中心已累计培
训人员已过千余人次，获得常州市安全生产委员会“常州市
交通工人产业培训中心” 授牌， 并与河海大学开展产学合
作，作为实习实践基地。

目前，项目获得建华工程奖 1 项；2021、2022 年度公路水
运工程平安工地建设省级“示范工程”称号；申报专利 19 项，
授权 9 项；申报工法 3 项，授权部级工法 1 项；申报软件著作
权 2 项，授权 1 项；完成标准编制 2 项；微创新认定 13 项。

踔厉奋发启新程，履践致远续华章。魏村枢纽扩容改建
工程建设者以勇争一流的精神、奋楫笃行的气概，树水运工
程品质标杆，创船闸建设智慧示范。 （蔡瑾）

魏村枢纽获评省级示范

“近期我们公司一车辆在运行过程中发生安全事故，造
成了财产损失，作为企业安全负责人，我心情非常沉重。 为
了防范安全事故的再次发生，能麻烦你们来我公司对人员、
车辆、 设施及安全生产的各项管理制度落实情况等进行检
查吗？ ”近日，常州道顺商旅汽车服务有限公司负责人向市
交通执法部门提出“邀约式”安全检查申请。

据悉，部分企业担心受处罚，经营中遇到安全方面的疑
问不敢提也不敢问。 对此，市交通执法部门结合企业“不能
只说不行，还要说怎样才行”的工作方法，创新为民服务新
举措，本着“只服务不处罚”的原则，推出“邀约式”安全检查
服务，服务对象从一线驾驶员到企业负责人，内容从车辆动
态监控到安全设施设备静态管理，涵盖“两客一危”企业营
运全过程，把日常带有执法性质的安全检查变成服务举措，
助力企业提升本质安全水平。

接到申请后，根据属地以及该公司业务特性原则，3 月
15 日市交通执法部门组织人员，上门为道顺商旅汽车服务
公司开展了一次深度安全“体检”。 执法人员采取“查、问、
告、改、验五步法”进行安全大检查，对发现的隐患问题提出
整改意见并现场指导。当天，执法人员发现该企业存在停车
场醒目位置未张贴安全风险四色图、 风险告知牌； 车辆苏
D68728 配备的一只灭火器压力超压、应急锤无报警声音等
问题，在发出整改意见书要求及时整改的同时，执法人员还
认真听取邀约企业的真实诉求和近期日常经营中遇到的困
难， 特别针对道路运输安全生产法律法规解读和实际运用
方面的问题，都尽可能现场予以指导并提出相应解决思路，
受到企业好评。

下一步， 交通执法部门将推广鼓励广大交通运输企业
提出“邀约式”安检申请，帮助重点运输企业最大范围、最大
限度地消除事故隐患，助力企业纾困解难，切实为交通运输
市场营商环境进一步优化保驾护航。 （王文媛 刘正楠）

“邀约式”安全检查
助企纾困解难

“您好，请稍等一下，红灯时禁止
通过! ”在新北区龙锦路惠国路十字
路口，一位头戴警帽身穿制服的女交
警正在执勤， 当天的天气不算热，但
头戴警帽、口罩，身姿挺拔地立于十
字路中央。转身、伸手、挥臂……不到
10 分钟，汗珠很快布满了她的额头。

在这个常州有名的巾帼文明岗，
她和其他“铿锵玫瑰”一样，是名普通
的警察，但她却有着不普通的人生经
历，她是铅球国手，也是一名退役军
人，曾代表中国参加东京奥运会取得
优异的成绩。她，叫高阳。脱下运动服
告别了赛场，穿上了藏蓝警服，换了
新“赛道”，她重新出发。

1993 年高阳出生于常州， 曾是
八一体工队的一名军人运动员。 2012
年，她在田径世青赛获得女子铅球的
亚军，2015 年和 2017 年世锦赛都获

得了第五名。 2018 年雅加达亚运会，
高阳最终成绩排在巩立姣之后，获得
了银牌。 同年的室内田径世锦赛，她
投出了个人最佳成绩 18 米 77，获得
了第四名。 去年东京奥运会，高阳投
出 18 米 67， 最终排名第十。 去年 9
月，在参加完陕西全运会取得第四名
的好成绩后她选择退役。

在经历了入警、培训、实习、分配
等一系列流程之后，高阳来到岗亭上
执勤时正是炎炎夏日，气温经常达到
40℃。 当时正值常州市文明城市迎检
时期，每次执勤，高阳脸上像洗了脸
般汗如雨下，汗水浸湿了帽檐、衣服，
一圈又一圈的白色盐渍十分显眼，高
阳说：“我虽然是短发可头发很厚，夏
天执勤结束摘下警帽时，帽子里的头
发全湿了，常常还能滴出水来。 ”尽管
如此，高阳从未喊过一句苦和累。 “或

许是运动员出生，吃苦早就吃惯了。 ”
高阳笑着说。

最近，高阳在早高峰执勤时还救
助了落水群众。 “虽然我不会游泳，但
那一刻，真的想尽办法和同事、路人
一起把落水的人救上来。 ”高阳说，穿
上警服，责任感便油然而生，虽然身
份不一样，但对职业的敬畏和热爱是
一样的。

“换了‘赛道’，我是从零开始，必
须要努力，不能拖大家的后腿。 ”这是
高阳经常念叨的一句话，翻开她在执
法资格考试时的笔记本，一道道法律
有关的错题整整齐齐地整理在上，积
累了厚厚的一本，工作间隙，高阳也
会将疑惑之处询问同事们，从赛场再
到警营， 她正在以自己的方式变得
“更快、更高、更强”。

（交警）

从铅球国手到铿锵女警———

高阳：换个“赛道”重新出发

一名轻生男子， 纵身跳
进京杭运河后， 面对两名果
断下水施救的特警， 竟甩开
双臂， 在船来船往的运河中
“带”着两名特警游了几百米
后，才被赶来支援的交通救援队伍营
救上岸……日前，京杭运河常州段就
发生了这样一起惊险的救援案例。

3 月 14 日下午 3 时 30 分左右，
市交通运输综合行政执法支队二中
队突然接到 12395 指挥中心通过水
上联动救援机制发来的增援请求：在
钟楼大桥附近水域出现一起人员落
水救助警情，需要出动执法艇增援。

尽管事出突然，但经验丰富的队
长薛海洲立刻组织大家，以最快的速
度穿戴好装备， 发动执法艇准备出
动。这时，值班电话铃声再次响起，依
旧来自指挥中心———短时间内两次
呼叫，这样的情况并不寻常，莫非事
情有什么变化？

“请你们尽快赶往现场，有两名
特警战士下水救援，目前和当事人都

已经与岸上失联，下水时间已经三十
多分钟了，情况紧急，沿途务必仔细
查看沿岸的所有位置！ ”接线员的语
气充满了紧张。

执法艇劈开翻滚的水面，卷起两
道白浪，箭一般飞向事发地点。 艇上
几名执法人员分别站在船头、 侧舷，
目光扫过运河两侧的一处处水草丛，
不放过哪怕一个水花……

“左边！ 左边！ 准备减速！ ”眼尖
的一名执法人员发现了目标：河岸边
一颗夹竹桃底下，两名身着救生衣的
特警正一左一右， 扶着一名男子，艰
难的靠在驳岸旁保持漂浮。三月的水
温依然冰冷，两名救援人员与轻生男
子冻得有些发抖，见状，执法艇迅速
靠了过去。

“先救人！ ”巡逻艇上的执法人

员， 麻利的将救生绳索绑在
遇险人员身上，双方一边拉，
一边推， 艰难的将轻生男子
拉上甲板。随后，当时针指向
15 时 50 分， 两名特警也在

执法人员的帮助下脱离了危险。
据悉，这名男子最早在钟楼大桥

附近跳河轻生。 而在先期赶到增援的
特警下水施救后，男子情绪激动，转头
向西游去，试图甩开救援人员，在运河
的货船与涌浪之间游了两三百米。 岸
上同事迟迟不见人影， 赶忙通过联动
搜救机制请求交通执法人员增援，这
才将在水中呆了近四十分钟， 体力不
支，险些失温的三人救援上岸。

据悉，这已经是交通执法部门 3
月以来， 在水上联动搜救机制引导
下，与公安队伍一起成功实施的第 3
起救援行动。 下一步，交通执法部门
将继续充分参与这一机制，发挥自身
在领域内的作用，认真履职，用实际
行动守护好群众生命安全。

（张昊好 刘正楠）

与生命竞速

根据江苏省人大常委会 2023 年
度监督工作计划，5 月召开的省十四
届人大常委会第三次会议将听取和审
议省政府关于交通强省建设情况的报
告，并开展专题询问。 日前，省人大常
委会面向社会公开征集专题询问建议
问题。 （3 月 21 日《新华日报》）

此次专题询问主要围绕贯彻落
实中央关于加快建设交通强国的方针
政策和省委关于建设交通强省的决策
部署， 重点询问全省交通基础设施建
设、现代综合运输服务体系建设、智慧
绿色平安交通建设、 行业治理体系和
能力建设、 支撑国家和省重大战略实
施和经济社会发展等方面情况。 以前
的交通建设都是上面怎么定， 百姓怎
么走。现在省人大常委会问计于民，多
听老百姓的意见， 目的就是要让群众
的出行之途变得更通畅。

党的二十大报告提出：优化基础
设施布局、结构、功能和系统集成，构
建现代化基础设施体系。江苏经济体
量大，新使命新担当，加快全面构建
安全、便捷、高效、绿色、经济的现代
综合交通运输体系时不我待。

新时代的江苏需要“飞”出去。当
前，江苏世界级机场群建设正在有序
推进。 伴随开放型经济蓬勃发展、转
型升级，长三角机场掀起新一轮改扩
建大潮。 不久前，淮安涟水机场三期
改扩建工程、苏南硕放机场二期改扩
建先导项目、常州奔牛机场航站区改
扩建先行工程、扬州泰州机场二期扩
建工程先导段等机场重点工程项目
相继开工建设。 在规划建设当中，就
需要多听群众声音， 从而做好工作，
服务民生。

“轨道上的长三角”需要跑出加
速度。 当前，长三角区域高速铁路里
程超 6500 公里， 覆盖三省一市 95%
的设区市。我们要对照支撑服务经济
社会高质量发展更高要求，坚决担起
“勇挑大梁”交通责任，进一步强化立
体互联和省内全域一体化，扩大交通
建设有效投资，加快现代综合立体交
通网建设，提升综合立体交通网络效
能，提升存量资源的效率。

长三角地区在基础设施建设上，
江苏要实现畅通“大动脉”和疏通“毛
细血管”同步推进。公路货运、私家车

出行需求日益旺盛，需要统筹存量和
增量、 传统和新型基础设施建设，在
路网加密、 能力提升与节约资源、保
护环境等方面不断探索新路。打通梗
阻，畅通江苏高速大动脉。 在继续新
建高速公路的同时，一些早期建设的
高速公路交通流量持续高位运行，通
行能力高度紧张，特别是在人口密集
的都市圈地区，高速公路网部分路段
出现交通瓶颈，增加了运输时间成本
和物流成本。对服务水平下降严重的
高速公路，非常有必要扩容。 要全面
拓宽通道， 提供更好社会民生服务。
推动“人享其行”“物畅其流”，以更加
优质的运输服务支撑人民群众更高
水平的生产生活。

要综合考虑最新发展要求和江
苏交通运输发展实际， 从全国看江
苏、从大局看交通、从未来看当下。随
着各项基础设施加速互联互通，长三
角城市间抱得越来越紧密。我们要快
马加鞭推进交通重大项目， 创新探
索，助推交通走向数字化、智能化、网
联化和绿色化，从而实现江苏交通可
持续发展。 （梅子雨）

问计于民，让出行之途更顺畅


